

BIOGRAFÍAS



LICENCIADO FABIAN DARIO ACOSTA CISNEROS

Originario de Chihuahua, Chih., nacido el 27 de diciembre de 1976.

Estudios de nivel profesional en la Universidad Autónoma de Nuevo León, obteniendo el Título de Licenciado en Derecho y Ciencias Sociales en el año de 1998, concluyendo también la maestría en Derecho con orientación a Derecho Penal y Sistema Acusatorio en la misma casa de estudios en el año 2013.

Ha tomado diversos cursos en cortes de drogas como el impartido el mes de Agosto del 2009 en la Cd. de Monterrey, N.L. desarrollado por Office of National Drug Control Policy (ONDCP), National Association of Drug Court Professionals (NADCP), la Procuraduría General de la República (PGR) y CONADIC. Asistencia a las conferencias anuales de la NADCP celebradas en Anaheim, CA en 2009; Boston Massachusetts en el 2010, Washington D.C. en 2011, Nashville, TN. en 2012. Tomó el Taller práctico de alto nivel e intercambio profesional para la implementación de Tribunales de Tratamiento de Drogas realizado por la Comisión Interamericana para el Control de Abuso de Drogas (CICAD) de la Organización de Estados Americanos (OEA) en julio del 2013.

Docente certificado por la Secretaría Técnica del Consejo de Coordinación para la implementación del Sistema de Justicia Penal (SETEC) en octubre del 2013.

Curso “Formación de Formadores” impartido por USAID y ABA ROLI México.

Curso “Destrezas de litigación oral” impartido en la California Western School of Law en San Diego, CA. En Febrero del 2011.

Ingresó a laborar al Instituto de Defensoría Pública de Nuevo León en Noviembre de 1999, Desempeñándose actualmente como Jefe de Defensores adscritos a Juzgados especializados en materia de narcomenudeo y Tribunales para Tratamiento de Adicciones de la Dirección de Defensa en Proceso Penal.



**PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS**
Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas

ROLANDO ALMANZA MORENO

Fecha de nacimiento: 25 de Julio de 1977.

Lugar de nacimiento: Vanegas San Luis Potosí, México.

Radica: Monterrey Nuevo León.

Inició su carrera policial en Junio del 2001. Se ha desempeñado como elemento operativo en el Grupo Canino, Instructor D.A.R.E, Guardia del Palacio de Gobierno, Policía Institucional, Guardia del Congreso del Estado y actualmente es Comandante Coordinador del Equipo de Vigilancia de Seguridad Publica en los Tribunales para el Tratamiento de Adicciones.



ALBERTO RENÉ AMIOT RODRÍGUEZ

Juez Titular del 2° Juzgado de Garantía de Santiago, Juez del Tribunal de Tratamiento de Drogas para adultos y menores y es Juez de Control de Ejecución de Sentencias Penales del mismo, Graduado como el mejor alumno de la Academia Judicial en su promoción (curso de habilitación para ocupar cargos del Escalafón Superior), Magister © en Derecho con Mención en Derecho Penal, Universidad de Chile, profesor e investigador de la Facultad de Psicología de la Universidad San Sebastián, Profesor de Adjudicación para funcionarios del Poder Judicial de la Academia Judicial, Experto Internacional en materia de Tribunales de Tratamiento de Droga, Ex Juez visitante de la CICAD OEA y miembro de la Asociación Iberoamericana de Justicia Terapéutica, Fundador de la Asociación Chilena de Justicia Terapéutica.



La experiencia que le ha brindado tanto el ejercicio de judicatura como su trabajo en calidad de académico, le ha permitido desarrollar técnicas de dirección de audiencias especializadas en materia de Tribunales de Tratamiento de Droga, además de ser un trabajo muy gratificante, ya que le ha permitido enfrentar la administración de justicia desde una perspectiva distinta, con enfoques y soluciones diversas y adecuadas al caso. Cuyo sustento está basado en la Tutela Judicial efectiva, equidad judicial, que incide en el mejoramiento de la calidad de vida de los ciudadanos. Lo que se ve reafirmado por la implementación del sistema de TTD, que ha permitido generar una conexión entre dos mundos profundamente imbricados, pero a su vez en ocasiones profundamente distanciados, que son las áreas del mundo sanitario y justicia, a través de un proceso judicial, conectado por un espacio terapéutico al ejercer el control de cumplimiento de condiciones o sentencia de los imputados sometidos a la intervención de un TTD.



**PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS**

Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas



ESTHER BEST

La Sra. Esther Best actualmente ocupa el cargo de Gerente del Consejo Nacional de Drogas de Trinidad y Tobago, Unidad dependiente del Ministerio de Seguridad Nacional, y tiene a su cargo la responsabilidad de cumplir con la política estratégica de drogas global de Trinidad y Tobago.

Carrera Profesional

La Sra. Best inició su carrera profesional en Scotia Bank donde trabajó durante 10 años antes de emigrar. Obtuvo sus títulos de grado y de posgrado en Washington D.C., en la University of the District of Columbia y en Howard University, respectivamente. Durante sus prácticas profesionales, trabajó con delincuentes juveniles y personal militar VIH positivo, en el tratamiento de sus situaciones familiares y sus necesidades sociales, psicológicas y económicas.

La Sra. Best trabajó para Adoptions Together Inc, una agencia privada de adopciones, entre 1994 y 1999. Primero ocupó el cargo de Coordinadora del Programa de Construcción de Familias Adoptivas de Color, que consistía en reclutar familias afroamericanas y de raza mixta para niños afroamericanos y birraciales. En enero de 1999, pasó a ocupar el cargo de directora del Programa Nacional y tuvo a su cargo todos los servicios relativos a la asignación de niños nacidos en Estados Unidos. Durante el tiempo que trabajó con Adoptions Together, la Sra. Best diseñó y desarrolló el Programa BBAF y convocó a un Consejo de profesionales que apoyó el trabajo del programa y de la agencia. Trabajó con madres biológicas y padres adoptivos y tuvo la oportunidad de trabajar en varios comités con el Estado de Maryland y el Distrito de Columbia. También ofreció presentaciones en varias instituciones, iglesias, programas de United Way, fraternidades y hermandades además de muchas organizaciones comunitarias y corporativas.

La Sra. Best regresó a Trinidad y Tobago en julio de 1999 y asumió el cargo de Directora Ejecutiva de la Unidad de Desplazamiento Social del actual Ministerio Popular y de Desarrollo Social hasta abril de 2001, momento en el que pasó a ocupar el cargo actual en el Ministerio de Seguridad Nacional. La Secretaría del Consejo Nacional de Drogas desarrolla e implementa la política antidrogas, coordina las actividades y brinda servicios de asistencia y apoyo a los interesados locales del gobierno, del sector privado y de las organizaciones de la sociedad civil, desarrolla y brinda intervención comunitaria y programas de educación pública al mismo tiempo que gestiona interacciones de Trinidad y Tobago con organismos regionales e internacionales a cargo del control de drogas.

Durante este tiempo ha dado conferencias en el departamento de ciencias conductuales de la University of the West Indies, St. Augustine Campus, tanto para alumnos de grado como de posgrado, y también ha sido oradora



**PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS**
Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas

invitada en temas de drogas en otras casas de estudio. Fue parte del personal académico al que se le asignó la responsabilidad de desarrollar contenidos educativos para módulos que se realizarían a través de la metodología de educación a distancia para otorgar certificaciones en estudios de adicciones. La Sra. Best ha tenido la oportunidad de representar al Ministerio de Seguridad nacional en muchas reuniones, conferencias y talleres locales y también de formar parte de las delegaciones de Trinidad y Tobago en reuniones y conferencias regionales e internacionales. Es Presidente del Proyecto de la CICAD para el Caribe para la capacitación y certificación de proveedores de tratamiento y profesionales de prevención (PROCCER), Experta Gubernamental Suplente del Mecanismo de Evaluación Multilateral, Vicepresidente del Cuerpo de Asesores Técnicos de la Estrategia Regional para la Reducción de la Demanda de Drogas, Secretaria de la Junta Directiva para la creación de Tribunales de Tratamiento de Drogas en Trinidad y Tobago, y ha dictado y hecho presentaciones en talleres de capacitación, seminarios y conferencias, a nivel local, regional e internacional.

DR. GARRY ELDON BRITTON JUSTO

Licenciatura de Médico Cirujano y Partero. En la Facultad "DR. IGNACIO CHAVEZ" de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo. (U.M.S.N. H.)

Posgrado Técnica del Psicoanálisis por la Facultad de Filosofía "Samuel Ramos" división académica de posgrado. (U.M.S.N.H.)

Residencia médica para obtener el título de Psiquiatra realizada en el Hospital Psiquiátrico "Fray Bernardino Álvarez". (UNAM)

Diplomado de Alta Especialidad en Psiquiatría Legal y Forense en el Hospital Psiquiátrico "Fray Bernardino Álvarez". (UNAM)

Certificado del Consejo Mexicano de Psiquiatría, A.C. México, D.F. Vigente.

Diplomado de Alta Especialidad en el Manejo de las Adicciones en el Instituto Nacional de Psiquiatría "Ramón de la Fuente Muñiz". (UNAM)

Actualmente cursando el Decimo Trimestre de la Maestría en Administración de Hospitales y Salud Pública en el Instituto de Estudios Superiores en Administración Pública.

Ex-Asistente De la Dirección y Psiquiatra Adscrito al Centro Varonil de Rehabilitación Psicosocial para inimputables en México Distrito Federal.

Actualmente Médico Psiquiatra y Asistente de la Dirección Adscrito a la Unidad Médica de la Secretaría de Salud del Distrito Federal ubicada en el Reclusorio Preventivo Varonil Oriente.



PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS

Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas

Perito en Psiquiatría por parte de la Secretaría de Salud del Distrito Federal.

Asesor para la Comisión Nacional Contra las Adicciones (CONADIC) y el Programa de Cooperación entre América Latina y la Unión Europea en Materia de Políticas sobre Drogas (COPLAD).

Asesor para la Comisión Nacional Contra las Adicciones (CONADIC) para la implementación de los Tribunales de Tratamiento de Adicciones (TTA) en la República Mexicana.

Múltiples ponencias en distintos foros de la República Mexicana con temas como “Manifestaciones Clínicas de Psicopatía y Trastorno Antisocial”, “Adicciones: Perspectiva Forense”, “Farmacodependencia”, “Aspectos Éticos y Legales de las Urgencias Psiquiátricas”, “Psiquiatría y Psicología Forense”, “Relevancia Legal de la Enfermedad Mental y las Adicciones”, “Psicopatía y Asesinos Múltiples”, “Tabaquismo”, “Impacto en la Familia y en la Sociedad en Enfermedad Psiquiátrica no tratada”, “Perfil Criminal”, “Marco Legal del Bullying en México”, “Trastornos de Personalidad”, “Adicciones Sin Sustancia”, “Adicciones y Jurisprudencia”, “Drogas de Moda y Tratamiento”, entre otros.



JESÚS DEMETRIO CADENA MONTOYA

Maestro en Derecho Procesal Penal con acentuación en Juicios Orales, en el Instituto Nacional de Estudios Superiores en Derecho Penal. Acreditado por el Centro de Justicia de las Américas en el Curso de Capacitación Virtual “Tribunales de Tratamiento de Drogas 2012” en formato de educación a distancia o e-learning. Capacitado en Nuevo León, en San Antonio, Texas, Boston Ma. Washington DC. y New York, USA, por la PGR, la National Association of Drug Court Professionals (NADCP), OEA y el Departamento de Estado de USA en implementación de Tribunales para el Tratamiento de Adicciones en México. 2009, 2010, 2011 y 2013.

Miembro de carrera en el Poder Judicial del Estado de Nuevo León, Juez de Primera Instancia, primero en México que réplica el modelo Drug Courts, bajo el nombre Tribunal para el Tratamiento de Adicciones. Actualmente en receso de funciones jurisdiccionales, por fungir como Director del Instituto de la Judicatura del Estado y Coordinador de la Implementación de la Reforma Penal hacia el interior del Poder Judicial del Estado.

Docente certificado por la SETEC. Profesor Universitario en niveles de pregrado y posgrado. Ha participado en actividades de capacitación para la implementación de programas de TTA en México y en Buenos Aires, Argentina.



**PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS**
Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas

ARIADNA CAMACHO CONTRERAS



ESCOLARIDAD

- Licenciada en Derecho por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey con mención honorífica.
- Maestra en Juicios Orales por Soutwestern Law School, Los Ángeles California, Estados Unidos.

DESARROLLO PROFESIONAL

- Actualmente es Directora de Vinculación de la Dirección General de Participación Ciudadana y Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia de la Subsecretaría de Prevención y Participación Ciudadana.
- Ha sido consultora para la implementación de la reforma de justicia penal para el Gobierno de Querétaro y asesora pedagógica para la realización de programas de maestrías en Juicios Orales.
- Fue Directora Jurídica de la Subsecretaría de Egresos del Distrito Federal.
- Ha sido Directora General de la Unidad de Asuntos Jurídicos de la Secretaría de Fomento Turístico del Estado de Guerrero y Gerente Jurídico del Fideicomiso Público Fondo Mixto de Promoción Turística del Distrito Federal.
- Fue colaboradora de la firma de abogados Valdés Abascal y Brito Anderson, S.C.

OTRAS ACTIVIDADES

- Ha participado en programas del Gobierno de Estados Unidos para la Prevención Social de la Violencia.
- Realizó prácticas profesionales en el “Innocece Project”, organización dedicada a la exoneración de convictos a través del ADN, proyecto de litigación nacional y política, en Texas, Estados Unidos.
- Ha impartido cursos para la implementación del nuevo sistema de justicia penal.
- Ha sido profesora del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, impartiendo la materia de juicios orales.



PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS

Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas



PROFESSOR CAROLINE S. COOPER

Caroline Cooper es Directora de la Oficina de Programas de Justicia de la Facultad de Asuntos Públicos de la American University, en Washington D.C. y miembro de la Facultad de Investigaciones de la Facultad de Asuntos Públicos. Se graduó en el Smith College, y obtuvo su Maestría en la Howard University (M.A.) y en el Washington College of Law en la American University. Durante varios años ha trabajado activamente en la prestación de asistencia técnica, evaluación y servicios de capacitación para tribunales y otros organismos de sistemas de adjudicación, trabajando como parte de los empeños por mejorar el sistema judicial. Asimismo, ha estado ejerciendo su profesión de abogada, como defensora pública y ha escrito numerosas publicaciones sobre una gran diversidad de temas judiciales relacionados con el manejo de casos penales, civiles, juveniles y de familia. Sus más recientes publicaciones y presentaciones se han dirigido a temas que abordan los tribunales de drogas, la gestión de casos civiles y penales diferenciados, los servicios de defensa de indigentes y planificación de COOP, e incluyen: los informes en numerosos volúmenes de las Encuestas Nacionales de Tribunales de Drogas de 1997 y 2000; Compilation of Drug Court-Related Case Law (2011 y ahora está siendo actualizado); Drug Case Management and Treatment Intervention Strategies in the State and Local Courts; BJA Differentiated Case Management Program Brief; and Guidebook for Implementing a Differentiated Case Management System and Establishing Drug Treatment Courts: Strategies, Experiences and Preliminary Outcomes (experiencia internacional), preparado para la Conferencia de Alcaldes OEA-UE celebrada en Lugo, España (2010). Asimismo, la señora Cooper ha trabajado con gobiernos extranjeros para introducir programas de mejoramiento judicial, entre otros, con la Suprema Corte de Justicia de Irlanda, la Defensoría Pública de Israel, el Consejo de la Magistratura de Buenos Aires y la Defensoría Penal Pública de Chile. Es Directora del Buró de Asistencia Judicial del Departamento de Justicia de Estados Unidos (BJA) Drug Court Clearinghouse/Technical Assistance Project y fue Directora Asociada del Proyecto de Asistencia Técnica de Tribunales Penales del BJA, los cuales ambos operan en la American University.



RAÚL MARTÍN DEL CAMPO SÁNCHEZ

Licenciado en Psicología por la Universidad Autónoma de Aguascalientes.

Maestría en Psicología de la Salud con residencia en Adicciones en la Universidad Nacional Autónoma de México.

Cuenta con 16 años de experiencia en prevención y tratamiento de adicciones.



**PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS**
Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas

Ha brindado tratamiento para la rehabilitación de farmacodependientes en instituciones públicas y privadas con modalidad residencial y ambulatoria.

Laboró en CONADIC de 2003 al 2007 como jefe de Departamento de Proyectos Especiales.

Representó a México en diferentes proyectos internacionales con CICAD, ONDCP, OEDT y ONUDD.

Participó en el desarrollo inicial del Modelo de los Centros de Atención Primaria a las Adicciones.

De 2007 a 2011 Fundó y dirigió el Instituto Mexiquense contra las Adicciones: primer organismo público y autónomo en el país encargado de la reducción de la demanda de alcohol, tabaco y drogas.

En dicha gestión participó junto con CONADIC en la creación de 30 Centros de Atención Primaria a las Adicciones, así como proyectos innovadores que ahora se aplican a nivel nacional.

También participó con la Universidad de Texas y la Universidad Johns Hopkins en diversas investigaciones relacionadas con el diagnóstico epidemiológico del consumo de sustancias adictivas en el Estado de México.

En 2012 fungió como Coordinador Estatal de Salud Mental para el Estado de México.

De agosto de 2012 a abril de 2013 participó en la Comisión Nacional contra las Adicciones como Director de Coordinación de Programas y como coordinador del Observatorio Mexicano de Tabaco, Alcohol y Drogas, proyecto que continúa a su cargo.

A partir del 1° de mayo de 2013 funge como Director General del Centro Nacional para la Prevención y el Control de las Adicciones.

MARIA DEL CARMEN FERNÁNDEZ CÁCERES

Es licenciada en Psicología por la Universidad Anáhuac (UA). Realizó la Maestría en Terapia Familiar en el Instituto Latinoamericano de Estudios de la Familia (ILEF). Actualmente es Directora General de Centros de Integración Juvenil, A.C. (CIJ).

Ha publicado artículos en diferentes revistas científicas y es autora y compiladora de diversos libros.

Es coordinadora de diversos diplomados, maestrías y de la cátedra en



PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS

Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas

adicciones “Dr. Jesús Kumate Rodríguez” de la Universidad Anáhuac.

Miembro de la mesa directiva de la Federación Mundial contra las Drogas, de Consejo Internacional sobre Alcohol y Adicciones y de diversas redes de Ibero y Latinoamérica.

Ha recibido los siguientes reconocimientos:

“Las Palmas de Oro” del Círculo Nacional de Periodistas.

“Medalla al Liderazgo Anáhuac en Psicología 2009”

“Premio a la Promoción de la Equidad de Género dentro de la Administración Pública Federal”

“Premio Reina Sofía” entregado en el Palacio de la Zarzuela.

El año pasado ingresó a la Legión de Honor Nacional de México, en reconocimiento a su mérito personal y profesional.



JUEZ ROGELIO R. FLORES

El señor Juez Rogelio Flores de la Corte Superior comenzó sus actividades judiciales en enero de 1987 como el primer comisionado de corte del Tribunal Municipal del Condado de Santa Bárbara. En 1997, fue designado al tribunal municipal y en 1998 fue elevado a la Corte Superior del Condado de Santa Bárbara. Se graduó en derecho en la Facultad de Derecho de la UCLA, en 1979. Desde 1997 hasta 2012, el Juez Flores fue asignado a varios tribunales en Santa María, incluidos los Tribunales de Tratamiento de Abuso de Sustancias-SATC (Tribunal de Drogas), y de tratamiento de drogas obligatorios mediante la aprobación de la Proposición 36. Asimismo, fue responsable por el Tribunal sobre Salud Mental y calendarios especializados en trastornos simultáneos. Dirigió el Tribunal de Tratamiento de DUI (manejo de vehículos bajo la influencia de drogas) y ayudó a organizar el primer Tribunal de Tratamiento de Veteranos en el Condado de Santa Bárbara. Continúa presidiendo el Tribunal de Tratamiento de Veteranos, el primero de su tipo en California Central. El Juez Flores es un conferencista invitado en el *National Judicial College* en Reno, Nevada.

El Juez Flores es vicepresidente del Comité Asesor sobre Tribunales de Cooperación de Justicia para el Consejo Judicial de California. Fue presidente de los Jueces Latinos de California y es miembro de la Asociación Nacional y de California de Profesionales de Tribunales de Tratamiento de Drogas. Fue electo a la Junta Directiva de la Asociación Nacional de Profesionales de Tribunales de Drogas en 2008, y es miembro de su Comité Ejecutivo. Ha dictado numerosas conferencias a nivel nacional e internacional, sobre el tema de la colaboración de la jurisprudencia. El Juez Flores fue electo como



**PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS**
Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas

Class A (non-alcoholic) Trustee al Servicio General de la Junta de Alcohólicos Anónimos en Nueva York, en 2007. Recientemente, el Juez Flores ha estado actuando como consultor de la Oficina de Políticas Nacionales para el Control de Drogas del Departamento de Estado de los Estados Unidos, en el Buró de Asuntos de Estupefacientes, para controlar la creación de tribunales de drogas en México. Además, ha trabajado con la Organización de los Estados Americanos para ayudar con los tribunales de tratamiento de drogas en América del Sur, Centroamérica y el Caribe.

Anteriormente ha recibido Certificados de Reconocimiento de la Legislatura del Estado de California, de la Congresista Lois Capps, de la Asociación Nacionales de Oficiales Latinos de Paz del Condado de Santa Bárbara, de la Asociación de Oficiales de Paz de Libertad Condicional del Condado de Santa Bárbara, de la Ciudad de Santa María, de la Cámara de Comercio de Santa María y recibió el Premio de 2001 otorgado por el Consejo Hispano de Logros de Santa Bárbara. En 2012, recibió el “Hero of Justice Award” de la Fundación de Asistencia Legal del Condado de Santa Bárbara. En diciembre de 2012 fue reconocido como el Oficial Judicial del Año por el Jefe de Oficiales de Libertad Condicional de California.

LAURA CECILIA GARCÍA CERRILLO

Originaria de Chihuahua Chih. Licenciada en Desarrollo Organizacional título obtenido por la Universidad de Ciencias del Comportamiento de Chihuahua, Licenciada en Psicología por la Escuela Libre de Psicología de Chihuahua. Diplomado en Programación Neurolingüística por el Centro de PNL. Actualmente cursa el grado de Maestría en Psicoterapia clínica con Enfoque Sistémico del Instituto de Estudios Superiores y de Formación Humana IESFH.

Durante el 2010 se desempeñó como locutora en el programa de radio Jóvenes en Contacto transmitido por R.U. Chihuahua, exponiendo temas referentes a la salud mental. En el 2011 realizó investigación acerca de la “Opinión sobre la legalización de estupefacientes en México, con la Escuela Libre de Psicología. Durante el año 2012 participó en las Brigadas Multidisciplinarias de la Universidad Autónoma de Chihuahua para la preservación de la salud mental en diferentes municipios del estado. En el 2013 realizó la investigación: “La victimización secundaria en el centro de justicia para las mujeres Chihuahua (CEJUM), además fungió como ponente en el foro de servicio social en la Universidad de Caborca Sonora. También durante el 2013 se desempeñó como supervisora del Call Center de atención a víctimas del Consejo Ciudadano de Seguridad y Justicia de Chihuahua, y actualmente es asesora psicológica en el programa de reinserción social y laboral del mismo.



PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS

Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas



RENATO GONZÁLEZ CARO

Licenciado en Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Chile, Abogado, trabajó por casi 7 años en un Programa de las Naciones Unidas (PNUD) destinado a la defensa de los derechos de agua y tierras de las Comunidades Indígenas del Sur del país. El año 2005 en un concurso nacional ingresó a la Defensoría Penal Pública como defensor de la Defensoría Local de Lo Prado. Desde el año 2007 integró el equipo del Tribunal de Tratamiento de Drogas del 2° Juzgado de Garantía de Santiago, participando en una serie de Capacitaciones y Conferencias que se desarrollaron en Chile. En mayo-junio del año 2012 participó, junto al equipo, en la 18° Conferencia de NADCP realizado en Nashville, TN. En marzo del 2013 fue invitado como ponente a las Jornadas Sobre los Tribunales de Tratamiento de Drogas en la Provincia de Salta, Argentina. Asimismo, participó como expositor en el Taller de Alto Nivel de Tribunales de Tratamiento de Drogas que se realizó entre los días 12 a 16 de julio del 2013 con motivo de una actividad formativa para distintos equipos de Tribunales de Tratamiento de Adicciones de Argentina, México, Costa Rica, Rep. Dominicana, Panamá, Colombia y Perú organizado por la OEA en Washington. En forma paralela a sus funciones profesionales y durante los años 2006 al 2012, fue Secretario General de la Federación Chilena de Taekwondo WTF y jefe de equipo de la selección nacional en los Panamericanos realizados el año 2010, en Monterrey, México. Tiene una serie de Diplomados relativos a la Reforma Procesal Chilena. Asimismo, el año 2011 realizó un Diplomado sobre Gerencia Social y Políticas Públicas en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso). El año 2013 fue nombrado Jefe de la Unidad de Estudios de la Región de Atacama, Chile, función que desempeña hasta el día de hoy.



MARIO GONZÁLEZ ZAVALA

FORMACIÓN PROFESIONAL:

- Médico Cirujano egresado de la Universidad Autónoma de Guadalajara (**UAG**).
- Especialista en Psiquiatría egresado del Instituto Nacional de Psiquiatría Dr. Ramón de la Fuente Muñiz (sede de la **UNAM**).
- Estudios de posgrado de Alta Especialidad para el Manejo de las Adicciones egresado del Instituto Nacional de Psiquiatría Dr. Ramón de la Fuente Muñiz (sede de la **UNAM**).
- Posgrado en Gestión de Instituciones de Salud egresado del Instituto Tecnológico Autónomo de México (**ITAM**).

HA PARTICIPADO EN:

- Desarrollo de estudios de investigación con instituciones internacionales, como la Universidad de California (**UCLA**)
- Coordinación de ensayos clínicos farmacológicos para el manejo de las



PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES DE TRATAMIENTO DE ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS
Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas

- adicciones por parte del Instituto Nacional de Psiquiatría y la CONACYT
- Elaboración de guías de práctica clínica para el manejo de las adicciones por parte de la Secretaría de Salud y el Centro Nacional de Excelencia Tecnológica en Salud (**CENETEC**)
- Desarrollo de estudios de investigación patrocinados por la industria farmacéutica en el área de las adicciones y la comorbilidad con otros trastornos mentales
- Presentación de ponencias en congresos nacionales e internacionales en materia de adicciones, salud mental y los tribunales para el tratamiento de las adicciones
- Actividades de docencia a nivel maestría, especialidad, licenciatura y diplomado por parte de la Universidad Nacional Autónoma de México (**UNAM**), Universidad La Salle y Centros de Integración Juvenil (**CIJ**)
- Colaboración en capítulos de libros, guías y documentos de investigación en el tema de las adicciones

ACTIVIDADES ACTUALES EN EL TEMA DE LA JUSTICIA ALTERNATIVA:

- Participa en la elaboración del documento “Principios de Tratamiento para Personas con Adicciones en Conflicto con la Ley Alternativos a Penas en Prisión”, el cual cuenta con la colaboración de la Comisión Interamericana para el control del Abuso de Drogas (CICAD) de la Organización de los Estados Americanos y la Organización Panamericana de la Salud (OPS), dentro del marco del Programa de Cooperación entre América Latina y la Unión Europea en políticas sobre drogas (COPOLAD)
- Forma parte del equipo federal de la Comisión Nacional contra las Adicciones, en las actividades para la implementación de los Tribunales de Tratamiento para las Adicciones en México, que incluyen:
 - o Información y sensibilización a los titulares de las principales instituciones involucradas y los operadores de los Tribunales para el Tratamiento de las Adicciones en México
 - o Desarrollo de los estudios de viabilidad en la aplicación del modelo de TTA
 - o Adaptación del modelo de TTA de acuerdo a las necesidades y características de las entidades federativas
 - o Capacitación de los operadores de los TTA
 - o Seguimiento y evaluación de los TTA en México
- Participa en el “Grupo de Trabajo sobre Alternativas al Encarcelamiento” organizado por la Comisión Interamericana para el control del Abuso de Drogas (CICAD) de la Organización de los Estados Americanos

CARGO ACTUAL:

Subdirector de Operaciones Intersectoriales en Salud Pública de la Comisión Nacional contra las Adicciones (CONADIC).



**PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS**
Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas



MTRA. TANIA GORDILLO MORENO

Psicóloga egresada de la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional Autónoma de México, con formación en el Modelo Cognitivo Conductual, especialista en Terapia Conductual Infantil. Tiene un Diplomado en Psiquiatría, del Institute Pharmed Solution, tomado en el Hospital General de México “Dr. Eduardo Liceaga”. Realizó la Maestría en Adicciones en la UNAM. Participó en el proyecto de evaluación de Promotores de los Centros de Atención Primaria contra las Adicciones del CENADIC. Fue coordinadora y asesora de proyectos de investigación y capacitación a profesionales de la salud en modelos de prevención, detección temprana y tratamiento de las conductas adictivas, tales como la “Especialidad en Promoción de la Salud y Prevención del Comportamiento Adictivo” y el “Diplomado en Procedimientos Cognitivo Conductuales a Través de la Acción Comunitaria para la Prevención del Comportamiento Adictivo”. Colaboró como asistente de investigación en los proyectos de “Violencia y Alcohol” y “Familia y Adicciones” en el Instituto Nacional de Psiquiatría “Ramón de la Fuente Muñiz”. Contribuyó en la elaboración de contenidos e impartición del Diplomado sobre Adicciones para el Centro de Orientación Telefónica del CENADIC. Es autora de diversos manuales sobre prevención y atención en adicciones. Actualmente es subdirectora de área, forma parte del grupo técnico de la Comisión Nacional contra las Adicciones en donde coordina diversos proyectos con organismos nacionales e internacionales. Es el punto focal para el tema de alcohol en la representación de la Organización Panamericana de la Salud y la Organización Mundial de la Salud.



STEPHANE JACKSON-HAISLEY

Su Señoría, la Sra. Stephane Jackson-Haisley, ha sido Magistrada Residente del Tribunal de Magistrados Residentes (Penal) – División Corporativa en Jamaica desde octubre de 2007. Anteriormente se desempeñó como fiscal en la Dirección de la Fiscalía Pública donde ocupó el cargo de Subdirectora de la Fiscalía Pública y tuvo a su cargo la fiscalía en todos los tribunales de la isla de Jamaica.

Con anterioridad, ocupó el cargo de Secretaria del Tribunal también en el Tribunal de Magistrados Residentes (Penal) – División Corporativa. Fue la primera fiscal asignada al Tribunal de Tratamiento de Drogas en Kingston, Jamaica. Actualmente es Juez presidente del Tribunal de Tratamiento de Drogas de Kingston y se ha dedicado a promover el concepto de Tribunales de Tratamiento de Drogas desde 2008. Ha efectuado diversas presentaciones en los Tribunales de Tratamiento de Drogas de Jamaica, el Caribe y Estados Unidos. Es autora de la publicación titulada “*The Drug Treatment Court Concept: The Jamaican Drug Treatment Courts*” de *World Bank Development Working Paper Series*.



**PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS**
Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas

Su Señoría, la Sra. Stephane Jackson-Haisley, disfruta de la docencia y es tutora asociada en la facultad de derecho *Norman Manley Law School*. También es oradora del *Justice Training Institute* y realiza presentaciones como oradora invitada en la escuela de policía *Jamaica Police Academy*. Se ha graduado como Licenciada en Derecho en la *University of the West Indies* y cuenta con una Certificación de Estudios Jurídicos de la *Norman Manley Law School*.

MAESTRA EN DERECHO GUILLERMINA JIMÉNEZ SERAFÍN

Actualmente Consejera Representante del Poder Ejecutivo ante el Consejo de la Judicatura del Estado de Morelos y Coordinadora del Tribunal de Tratamiento de Adicciones en esta Entidad Federativa, se graduó y obtuvo su maestría en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, donde además culminó el Doctorado en Derecho en el Centro de Investigaciones y Docencia en Humanidades; además de la Certificación otorgada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación a través del Instituto de la Judicatura Federal relativo al curso de *especialización de justicia para adolescentes*, participando en múltiples diplomados, cursos, congresos nacionales e internacionales en materia penal, civil y familiar, derechos humanos y sobre el nuevo sistema de justicia adversarial, destacando su participación en el *Diplomado sobre el tema "Las víctimas del delito y de violencia a los Derechos Humanos en el Nuevo Sistema Penal en México"*, y en el *Taller Práctico de Alto Nivel e Intercambio Profesional para la Implementación de Tribunales de Tratamiento de Drogas* impartido por la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas (CICAD) y Secretaría de Seguridad Multidimensional (SMS) de la Organización de los Estados Americanos (OEA) en el mes de Julio de 2013, Miembro de diversas comisiones interinstitucionales en materia de seguridad pública; ha escrito algunas publicaciones sobre temas judiciales relacionados con el manejo de casos penales y familiares, entre los que destaca el artículo publicado en el libro: *Reforma Constitucional en Derechos Humanos, "El impacto en la Impartición de Justicia Local"* de la Comisión Nacional de Tribunales Superiores de Justicia de los Estados Unidos Mexicanos. Durante varios años, ha se ha desempeñado como funcionaria pública trabajando activamente en la administración de justicia dentro del Poder Judicial del Estado de Morelos, desempeñándose como Actuario, Secretario de Acuerdos, Juez Menor, Juez de Primera Instancia en materia penal, civil y familiar, y en el año del 2009 designada por el Congreso del Estado de Morelos, Magistrada Supernumeraria del Tribunal Superior de Justicia de la misma Entidad, tiempo en el cual ha trabajado como parte de los empeños por mejorar el sistema judicial, siendo su mayor interés la reinserción social de aquellas personas que se encuentran bajo el influjo de alguna droga, al momento de la comisión de algún, inquietud que la llevó a coordinar uno de los proyectos más importantes en su carrera judicial como lo es la implementación del Tribunal de Tratamiento de Adicciones, mismo programa, continua coordinando en beneficio de la sociedad.



PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS

Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas



ALEJANDRO JUÁREZ MUÑOZ

Alejandro es licenciado en Derecho por la Universidad Iberoamericana. Tiene una maestría en Administración Pública con especialidad en desarrollo y cooperación internacional por la Universidad de Carleton, Canadá.

Actualmente es Especialista en Administración de Proyectos de Reducción de la Demanda de Drogas en la Oficina Antinarcoóticos y aplicación de la Ley en la Embajada de Estados Unidos en México.

Ha colaborado con diversas organizaciones implementadoras de programas de cooperación internacional, incluyendo el Consejo Británico y la Agencia de los Estados Unidos para la Cooperación Internacional, en temas como Innovación de gobierno, Transparencia y Rendición de cuentas, Trata de Personas y Reección legislativa. Estos programas han sido implementados para instancias como la Cámara de Senadores, la Secretaría de Función Pública y la Presidencia de la República.



NOHEMÍ LIRA ALBARRÁN

Es especialista en reducción de demanda de drogas en la Oficina de Asuntos Antinarcoóticos y Aplicación de la Ley (INL) de la Embajada de Estados Unidos en México. Cursa el último año del Doctorado en Política Pública en el Tecnológico de Monterrey orientando su investigación a la implementación de los Tribunales de Tratamiento de Adicciones como política pública en México. Anteriormente ocupó diversos cargos en el gobierno del estado de Guanajuato en donde se desempeñó como Directora General de Profesiones, Servicios Escolares e Incorporaciones en la Secretaría de Educación, Coordinadora de Programas en la Coordinación General de Asesores del Gobernador y Secretaria Técnica del Consejo Estatal de Seguridad Pública, entre otros. Cuenta con estudios de Comercio Internacional con especialidad en logística internacional en el Tecnológico de Monterrey, Campus León; diploma de administración francesa y europea por la Universidad de Estrasburgo, Francia; Maestría en Gestión Pública en el Tecnológico de Monterrey así como Maestría en Administración Pública por la Escuela Nacional de Administración en Francia.



**PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS**
Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas

ANTONIO LOMBA

Jefe de la Sección de Fortalecimiento Institucional y Programas Integrales y Gerente del programa de “Tribunales de tratamiento de Drogas en las Américas”, Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas (CICAD) de la Secretaría de Seguridad Multidimensional de la OEA. Vinculado a la OEA desde 2005. Anteriormente trabajó como Director Ejecutivo de Desarrollo Internacional de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED) desde la Embajada de España en Washington D.C. Es funcionario de la Universidad de Murcia, donde fue Director de Relaciones Internacionales antes de mudarse a los Estados Unidos en 1999.



19 años de experiencia profesional internacional en el diseño, gestión y evaluación de programas y proyectos en fortalecimiento institucional, desarrollo de políticas públicas sobre drogas, educación superior, y formación profesional. Ha dirigido numerosos proyectos de desarrollo y colaborado con distintos organismos internacionales como la Organización de Estados Americanos, la Comisión Europea, Banco Interamericano de Desarrollo, y Banco Mundial. Experiencia en América Latina y el Caribe, en la Unión Europea y países de Europa del Este. Ha sido cooperante en Uganda y República Democrática del Congo. Ha impartido clases en las universidades de Granada y Murcia (España) y en la Universidad Lingüística de Moscú (Federación Rusa), y participado en diversas publicaciones. Es Licenciado en Traducción e Interpretación -inglés y ruso- (Universidad de Granada - Universidad Lingüística de Moscú); un MBA por la Escuela de Negocios de la Universidad de Murcia; y actualmente está finalizando un Master Europeo en Política Pública y Democracia conducente al Programa de Doctorado en Política Pública por la UNED de España.

MARIANO MONTENEGRO

Nace en Santiago de Chile el 4 de enero de 1966, es el primer hijo de cuatro, se educa en la educación pública en la enseñanza básica y secundaria (Instituto Nacional), su desempeño académico fue siempre de excelencia. Termina su educación secundaria el año 1983.

Comienza a estudiar medicina el año 1984 en la Universidad de Chile, termina con distinción máxima el año 1991. Ese mismo año comienza la formación en la especialidad de psiquiatría en la Clínica Psiquiátrica de la Universidad de Chile, en septiembre de ese año continua la formación en psiquiatría en la Universidad Complutense de Madrid-España, hasta septiembre de 1992. Durante el período septiembre diciembre del año 1992 realiza una pasantía en distintos centros psiquiátricos en la ciudad de Londres-Inglaterra.



PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS

Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas

Retorna a Chile el año 1993 y termina la formación de psiquiatra, que concluye en septiembre del año 1995.

Desde septiembre del año 1995 a mayo del 2000, dirige la primera unidad de desintoxicación de drogas en el hospital psiquiátrico José Horwitz Barak, en Santiago de Chile. En ese mismo período coordina la red de tratamiento de adicciones de drogas ilícitas, de la zona norte de Santiago de Chile, esta red cuenta con distintos centros de tratamiento tanto públicos como privados, ambulatorios y residenciales.

El año 2000 se incorpora al Gobierno y dirige el área de tratamiento, rehabilitación e integración social de la comisión de drogas del gobierno, durante la década 2000-2010 ha sido un policy maker (gestor público) fundamentalmente, además de siempre ejercer su especialidad de psiquiatría en la práctica clínica privada.

Desde el año 2010 hasta la fecha ha trabajado en consultorías internacionales, con México, y OEA/CICAD. Como psiquiatra tratante y entrenador de equipos de rehabilitación en cárceles. Como entrenador de equipos jurídicos y socio-sanitarios de tribunales de tratamiento de drogas en Santiago de Chile y de entrenador en temáticas de drogas en establecimientos educacionales escolares, en el ámbito laboral (empresas e instituciones) y en el ámbito de salud con centros de tratamiento y rehabilitación de drogas.



MARGARITA OCHOA-SMITH MA, LCDC, ADC, ICADC

Margarita nació en El Paso, Texas, donde comenzó sus estudios y su carrera de 20 años en el trabajo con poblaciones especiales. Margarita obtuvo una Licenciatura en Ciencias (Magna Cum Laude) de la *Park University* en Fort Bliss, Texas. También obtuvo una Diplomatura en Humanidades, Asesoramiento en Salud Mental Clínica con honores – Chi Sigma Iota de S en Colorado. Margarita es Consejera en Dependencia Química Autorizada y Certificada por la Junta en el estado de Texas y también es Consejera Internacional Certificada en Drogas y Alcohol a través del Consorcio Internacional de Certificación Recíproca (IC & RC) con equivalencias obtenidas en diversos países. La Sra. Ochoa-Smith también ha obtenido la designación como Consejera Profesional Autorizada - Interna.

Margarita es una profesional de la salud comportamental que ha ocupado múltiples puestos de liderazgo en El Paso, Texas y en el sur de Colorado, incluidos los siguientes: Coordinadora Colaboradora de Alternativas de Tratamiento y Coordinadora de Tribunales de Tratamiento de Salud Comportamental a cargo de la supervisión de los procesos de administración y operativos del programa de tratamiento de salud comportamental. Margarita también ha ocupado el cargo de Directora de Tratamiento y Coordinadora Clínica a lo largo de su carrera. Actualmente colabora con un Tribunal DWI en San Antonio, Texas.



**PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS**
Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas

Margarita ha creado, desarrollado y lanzado la agenda de los programas de Desvío de Encarcelamiento, ha capacitado y orientado a los integrantes del equipo en metodologías y procesos para garantizar el éxito del programa y los tratamientos apropiados de los clientes. Ha participado también en el desarrollo de sistemas de tribunales clave y demuestra un continuo compromiso con el apoyo en la recuperación de los clientes a través del desarrollo y ejecución de actividades de rehabilitación y planes de tratamiento individuales. La Sra. Ochoa Smith ha liderado evaluaciones basadas en pruebas, planificaciones de casos, desarrollos de programas e implementaciones de tratamientos para infractores con trastornos concurrentes tanto adultos como jóvenes en establecimientos con internación o ambulatorios, instituciones correccionales estatales y servicios transicionales para la Agencia Federal de Prisiones.

VALERIE RAINE, ESQ.

Como Coordinadora Estatal de los Tribunales de Drogas del Sistema Unificado de Tribunales de NYS, Valerie Raine supervisa el desarrollo y el funcionamiento de los tribunales de tratamiento de drogas de Nueva York. Su trabajo consiste en llevar a cabo una planificación estratégica continua, garantizar fidelidad al modelo de tribunales de drogas, ofrecer eventos de capacitación y desarrollar subvenciones. De 2000 a 2004, ha actuado como directora de los proyectos de tribunales de tratamiento de drogas en el Centro para la Innovación de la Justicia (*Center for Court Innovation*), donde colaboró con el Sistema Unificado de Tribunales de Nueva York en el desarrollo y capacitación de tribunales de tratamiento de drogas en el Estado de Nueva York. También supervisó la iniciativa estatal Asistencia Técnica y Capacitación para Tribunales de Tratamiento de Drogas patrocinada por la Oficina de Asistencia Judicial. De 1996 a 2000, fue directora de proyecto del Tribunal de Tratamiento de Brooklyn, donde ayudó a desarrollar y administrar el primer tribunal de tratamiento de drogas de la Ciudad de Nueva York. Fue presidente de la Asociación de Profesionales de Tribunales de Tratamiento de Drogas de Nueva York y miembro de la Junta Directiva de la Asociación Nacional de Profesionales de Tribunales de Drogas. La Sra. Raine creó y dictó un curso sobre resolución de conflictos en la justicia en la *Fordham Law School*, actuó como cuerpo docente del Instituto Nacional de Tribunales de Drogas, y realizó presentaciones sobre los tribunales de tratamientos de drogas en numerosas conferencias en los últimos 18 años. Anteriormente, trabajó durante 14 años en la Legal Aid Society, en la División de Defensa Penal del Condado de Kings, donde fue designada abogada a cargo en 1994. La Sra. Raine se ha graduado de *Hunter College* en 1997 y de la Facultad de Derecho de la *University of Virginia* en 1982



**PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS**

Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas



CHRISTINA RUFFINO

Gerente de Proyecto de los Programas de Tribunales de Drogas del Centro para la Innovación de la Justicia (*Center for Court Innovation*), donde supervisa el Programa Estatal de Asistencia Técnica y Capacitación para Tribunales de Tratamiento de Drogas del Centro, y contribuye en varios proyectos de investigación, asistencia técnica y capacitación de tribunales de drogas, tanto a nivel local como nacional. Además, es miembro del Intercambio de Justicia Tribal del Centro, donde ofrece asistencia técnica y capacitación a comunidades tribales de todo Estados Unidos. También es Instructora Adjunta del Departamento de Gestión Pública del *John Jay College of Criminal Justice*.

La Sra. Ruffino anteriormente se desempeñó como Directora Clínica del Tribunal de Tratamiento de Brooklyn donde tenía a su cargo la administración de las operaciones clínicas del tribunal. Tiene un MPA en Política de Justicia Penal del *John Jay College of Criminal Justice*, Nueva York, y un BA en Artes Liberales del *St. John's College* de Annapolis, MD. Actualmente está cursando un PhD en Administración, Supervisión y Política de Justicia Penal en el Centro de Graduados de la *City University of New York*.



DOCTOR JESUS SALAZAR VILLEGAS

Dr. Salazar es medico psiquiatra (UANL) y psicoanalista (ARPAC) y esta diplomado en alta dirección de empresas (IPADE).

Actualmente desempeña tres actividades sobresalientes: es Socio- Director de Checkup Neuroacademico, S.C., Consultor de la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas (CICAD-OEA) en el tema de Alternativas al Encarcelamiento: Los Tribunales de Tratamiento de Drogas en las Américas, y Consultor de la Conadic (MX) para el tema de profesionalización y certificación de consejeros en el tratamiento de las adicciones.

Su experiencia en el campo se debe a su desempeño como Director de Salud Mental y Adicciones de la Secretaria de Salud del Estado de Nuevo Leon, Mexico, del 2003 al 2010. Previamente fue Director del Hospital Psiquiátrico del Estado de Nuevo Leon. Concomitante a estos cargos públicos ha sido Co-Presidente de la Alianza de Coaliciones Fronterizas Mexico-Estados Unidos contra las adicciones y Secretario Técnico del Consejo Estatal contra las Adicciones (NL).

Bajo su gestión como funcionario publico implemento la Unidad de Rehabilitación Psicosocial (énfasis en Salud Mental) para reos internos en el Sistema Penitenciario del Estado de Nuevo Leon; la Unidad de Urgencias de



**PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS**
Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas

Psiquiatría y la Unidad de Desintoxicación de Alcohol y Drogas en el Hospital Psiquiátrico del Estado de Nuevo Leon; y el Centro y Programa de Tratamiento del Tribunal de Drogas en el Estado Nuevo Leon, el primero y único en el País.

Como Socio-Director de Checkup Neuroacademico, S.C., empresa dedicada a la Consultoría de Planeación e Implementación de Programas afines a las actuales Políticas Publicas Hemisféricas para la Reducción de la Demanda de Drogas, estableció una alianza estratégica con CAARR (California Association of Addiction Recovery Resources) para capacitar y entrenar en materia de las competencias clínicas requeridas por el Board Certificador del Estado de California, USA, para su certificación como CAS* (certified addiction specialist). Su trabajo en esta materia se ha desarrollado en los Estados de Baja California, Baja California Sur, Chihuahua (Cd. Juarez), Nuevo Leon, Zacatecas y Jalisco y han beneficiado a mas 400 personas que laboran activamente en cerca de 200 centros de tratamiento de adicciones no gubernamentales y gubernamentales.

Como Consultor de la Cicad-OEA ofrece Talleres de Alto Nivel de Intercambio Profesional en Washington, Costa Rica, Perú. Su trabajo enfatiza en el reforzamiento institucional para el desarrollo de nuevos Tribunales para el tratamiento de drogas (TTD).

Su publicación mas reciente se titula: "Los Servicios de Tratamiento del Abuso de Alcohol y Otras Drogas en los TTDs, TTAs y Drug Courts. Serie Conadic, 2012.

Ha sido ponente oficial de la delegación mexicana en la séptima y octava Conferencias Binacionales Mexico-Estados Unidos para la Reducción de la Demanda de Drogas (Monterrey, N.L., Mx. 2009. y Washington, DC, USA. 2010) y en la pasada Conferencia de la NADCP, Boston, MA, USA. 2010).

El Dr. Salazar es profesor de psiquiatría y psicoterapia en en varias Universidades e Institutos de Enseñanza Superior en el Estado de Nuevo Leon.

Pertenece a varias Asociaciones estatales y nacionales de Psiquiatría y Psicoanálisis.

MARÍA LETICIA SALINAS AGUIRRE

Es originaria de la ciudad de Chihuahua, Chih. Licenciada en Derecho por la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Chihuahua, con Especialidad en Derecho Procesal Penal por el Instituto Nacional de Ciencias Penales y el Instituto de Estudios Penales. Además, es Maestra en Terapia Familiar por la Universidad Autónoma del Noreste en Saltillo, Coahuila.

En el ámbito académico ha tomado, entre otros, el curso de Equidad de Género en las Políticas Públicas, impartido por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales y el Instituto Nacional de las Mujeres, y el Taller de Armonización de la Legislación Penal, de Salud y Asistencia Social en el Estado, impartido por la Secretaría de Relaciones Exteriores, UNIFEM y el



**PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS**

Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas

Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, Curso sobre el Manejo de Adicciones en la Familia.

En el terreno laboral y profesional se ha desempeñado como Abogada Litigante, Maestra en Diplomados y Maestría de Terapia Familiar en la Universidad Autónoma del Noreste en Saltillo, Coah., Reynosa y Tamaulipas, actualmente catedrática de la Universidad Autónoma de Chihuahua y la Escuela Estatal de Policía.

En el ámbito de la procuración de justicia fungió como Agente del Ministerio Público tanto en la Procuraduría General de Justicia de Chihuahua y de Coahuila, Subdirectora de Prevención del Delito y Atención a Víctimas u Ofendidos de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Coahuila, Asesora de la Secretaría de Servicios Jurídico Legislativos en el H. Congreso del Estado de Chihuahua.

En otras actividades ha participado en asociaciones civiles de profesionistas tanto de Abogadas como de Terapeutas y en otras como asesora en temas de prevención, asistencia social y vulnerabilidad.

Actualmente funge como Directora General del Consejo Ciudadano de Seguridad y Justicia de Chihuahua AC, donde se operan diferentes programas que tienen como finalidad incidir en la política pública chihuahuense, mejorando la calidad de los habitantes, en específico en temas de seguridad humana.



GUADALUPE BERENICE SANTAMARIA GONZALEZ

Estudió la Licenciatura en Derecho con un postgrado en Derecho Procesal Penal. Ha realizado diversos seminarios en materia de derecho procesal penal, derecho constitucional, derecho administrativo y derecho internacional.

A partir del 2000 y hasta el 2005 se desempeñó como Asesora en diversas Comisiones de la LVIII y LIX Legislatura de la Cámara de Diputados; fue Verificador Fiscal en la Subadministración de Salas de Revisión de Pasajeros Internacionales, de la Aduana del AICM, de 2005 a 2006.

Posteriormente tuvo a cargo el Departamento del Enlace Jurídico del Estado Mayor de la Policía Federal Preventiva, de 2006 a 2007 y desde ese mismo año hasta 2010 se desempeñó como Subdirectora de Proyectos Estratégicos en el Centro Nacional de Planeación, Análisis e Información para el Combate a la Delincuencia de la Procuraduría General de la República; coordinando diversos diagnósticos situacionales en materia de delincuencia organizada y entre otros proyectos el primer estudio de viabilidad para la implementación de los modelos de justicia alternativa para personas con adicciones en México, en el marco de los avances de la reforma penal en las entidades federativas.



**PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS**
Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas

Actualmente se desempeña como Directora de Vinculación y Coordinación Operativa de la Comisión Nacional contra las Adicciones, donde tiene a su cargo entre otros programas el de modelos de justicia alternativa para personas con adicciones y otras alternativas de tratamiento para personas con adicciones en conflicto con la ley; así como otros programas de reducción de la demanda de drogas enmarcados en mecanismos de cooperación internacional.

Ha participado en diversos foros nacionales e internacionales relacionados con temas de Reducción de la Demanda, incluyendo los relacionados con la búsqueda de esquemas novedosos como alternativa al encarcelamiento, especialmente en el tema de Cortes de Drogas o Tribunales para el Tratamiento de las Adicciones.

Dentro de las principales actividades en el tema de la justicia alternativa para personas con adicciones, destacan:

- Coordinación de la elaboración del documento “Principios de Tratamiento para Personas con Adicciones en Conflicto con la Ley Alternativos a Penas en Prisión”, el cual cuenta con la colaboración de la Comisión Interamericana para el control del Abuso de Drogas (CICAD) de la Organización de los Estados Americanos y la Organización Panamericana de la Salud (OPS), dentro del marco del Programa de Cooperación entre América Latina y la Unión Europea en políticas sobre drogas (COPOLAD)
- Coordinación del equipo federal de la Comisión Nacional contra las Adicciones, en las actividades para la implementación de los Tribunales de Tratamiento para las Adicciones en México, que incluyen:
 - o Información y sensibilización a los titulares de las principales instituciones involucradas y los operadores de los Tribunales para el Tratamiento de las Adicciones en México
 - o Desarrollo de los estudios de viabilidad en la aplicación del modelo de TTA
 - o Adaptación del modelo de TTA de acuerdo a las necesidades y características de las entidades federativas
 - o Capacitación de los operadores de los TTA
 - o Seguimiento y evaluación de los TTA en México
- Participación en el “Grupo de Trabajo sobre Alternativas al Encarcelamiento” organizado por la Comisión Interamericana para el control del Abuso de Drogas (CICAD) de la Organización de los Estados Americanos
- Elaboración de capítulos de libros, guías y documentos de investigación en el tema de los Tribunales para el Tratamiento de las Adicciones





LICENCIADO XIUH GUILLERMO TENORIO ANTIGA

Es Licenciado en Ciencia Política por el Instituto Tecnológico Autónomo de México, (ITAM). Actualmente cursa la Maestría en Políticas Públicas Comparadas en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO). Tiene diversos cursos y seminarios en México y en el extranjero relacionados con temas educativos, de salud pública y de ciencia política.

Actualmente es Director General de Participación Ciudadana y Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia. Fue Coordinador General de Educación en la Secretaría de Educación del Distrito Federal. Ha sido Diputado en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal. IV Legislatura. Y fue Coordinador de su Grupo Parlamentario. Fue Presidente de *Conciencia Política, Agrupación Política Nacional*, 2002-2005.

Actualmente es Senador Suplente de la República. Es Coordinador Académico del Diplomado en Planeación y Operación Legislativa del ITAM. Tiene varias publicaciones en diversas revistas y diarios de circulación nacional en México. Y, obtuvo la Medalla al Mérito en Salud Pública 2008, por haber impulsado la Ley de Protección a la Salud de los No Fumadores en el Distrito Federal, que consolidó los Espacios 100% Libres de Humo de Tabaco en la Ciudad de México.



**PROGRAMA OEA DE TRIBUNALES
DE TRATAMIENTO DE
ADICCIONES PARA LAS AMÉRICAS**
Alternativas al Encarcelamiento para Infractores Dependientes de Drogas